y JUSTICI

ACCION NO-VIOLENTA LATINOAMERICANA

V. 1 - No. 7

rgentino Isidro

Franqueo Pagado Conc. Nº 4469

OCTUBRE 1973

2.00 PESOS

Terrorismo

El terrorismo totalitario exige el sacrificio inexorable en el presente en obsequio al futuro. En ambos casos se entiende impropiamente la autoridad: su brutalidad pretende justificarse por la falacia de que el poder salva al hombre. Esa servil sumisión al poder es necesaria para la salvación del alma del hombre o para la creación de una sociedad justa. Lo que importa no es el hombre, sino el poder.

Firmar la Confesión

Cuando todo lo demás se ha volcado de abajo a arriba, cuando todo mi ser moral está destripado, queda un último vestigio de orden, de realidad, de claridad. Toda otra realidad ha sido deformada, hecha pedazos, arrebatada de la vista, enterrada en el olvido. Un acto humano moral, reconocible, factible, queda al alcance. Su posibilidad se me ha presentado insistentemente, mientras todo lo demás se hacía imposible, se disgregaba. Al fin, me aferro a un solo acto aparentemente cuerdo: echo mano a la pluma. Firmo el papel. Es algo que se hace en el mundo de seres humanos a que pertenecí en otros tiempos. Ellos firman papeles. Se afirman a sí mismos, dicen que existen, actúan. Como si un animal, casi muerto a golpes, se agarrara con los dientes al palo que le golpea; no por ira, sino sólo como último contacto con el mundo de la realidad... Un último y hermoso acto sacrificial por el que quedó incorporado a un sistema, ya no sé cómo ni por qué: el sistema quiere que firme. Al fin y al cabo, debe haber una razón: "Un mundo mentiroso de consistencia que sea más adecuado a la mente humana que la misma realidad".

Hannah Arendt, Totalitarismo

Violación de la Persona Individual Mediante la Tortura

El sufrimiento es una experiencia particular e incomunicable en que uno está cada vez más sujeto a la "necesidad", al dominio de las puras necesidades naturales. El torturado se reduce a una situación en que habla la naturaleza en vez de la libertad, en vez de la conciencia.

Habla el color, no la persona. La tortura es el instrumento de los que temen la personalidad, temen la responsabilidad, y desean convencerse una y otra vez de que la personalidad no existe realmente, de que la libertad es más débil que la necesidad natural, de que se puede silenciar a la persona mediante las exigencias de la naturaleza.

En el uso calculado de la tortura hay también una maldad especial. Se encierra a la persona frente al proceso de tal modo que infaliblemente gana el proceso. Desde el santuario íntimo de la persona individual se extrae, por medio de la tortura, no la voz de la persona, sino la voz del proceso. El torturado no se hace eco meramente del proceso, sino que al fin pronuncia, desde lo más hondo de su yo, la "confesión de fe" que da testimonio de la realidad del proceso, y de la abdicación de su propia libertad espiritual. Es un modo de decir: "Ya veis, vuestra convicción sobre vuestro valor como persona es la peor de las ilusiones. La reali-dad íntima vuestra no es un "yo" sino simplemente el proceso social que habeis tratado de rechazar y resistir". El proceso, entonces, es un Moloc que se alimenta de individuos. Toda persona debe acabar por ser devorada por él. Todos deben pasar por el fuego y salir "curados", es decir destruidos. Una no-persona, un ser sin identidad.

Oh misericordiosa terapia; Ya no tendrá que preocuparse más por sí mismo:

ahí no hay nadie;

HANNAH ARENDT De conjeturas de un espectador worlds these a same (consist); Expans SO. culpable de Tomás Merton

TRAGEDIA AMERICANA

La ola de violencia desatada en el mundo ha echado sus raíces en América Latina, ya sea por gobiernos que detentan el poder por la fuerza, o surgidos de golpes militares. Por quienes ocultos en las sombras, siembran la destrucción y muerte recurriendo a los secuestros, asaltos, guerrillas.

Los sucesos de Chile conmovieron al mundo entero y muy en especial a nuestra doliente América. Una vez más, las fuerzas armadas asumieron el triste papel de "salvadores de la patria" a costa de un derramamiento inútil de sangre.

Se pueden esgrimir muchos argumentos que traten de justificar el sangriento golpe militar, la represión, los presos que ascienden a más de cuatro mil y que se encuentran detenidos en un estadio nacional de fútbol.

Se podrá argumentar la tendencia marxista del gobierno de Salvador Allende. No queremos ni deseamos juzgar a unos y condenar a otros, porque todo sistema basado en la violencia tanto de arriba, como la de abajo, parte de la negación de Dios y el hombre.

Quienes aún para ejercer causas justas recurren a la violencia, pierden su propia razón y establecen sus leyes particulares de juego a las que se aferran con la ceguera de la desesperación.

Gandhi insistía en su prédica y en sus obras en ser un opositor intransigente de los métodos violentos, aún para servir la más noble de las causas. Y afirmaba que "la libertad y la democracia se vuelven impías cuando sus manos estan teñidas de rojo con sangre inocente".

En todo sistema de violencia se podrá vencer, la "razón" estará de parte del más fuerte, no así la verdad. Habrá vencedores y vencidos, pero nunca convencidos. Unos impondrán sus decisiones, otros anidarán en sus mentes y en sus corazones, odio y resentimiento en espera de un posible zarpazo de revancha. Los hechos históricos de la violencia, así lo confirman.

Jean Goss profundizando en el análisis, dice: Ante esta situación de violencia y odio de la cual hemos visto solamente unos aspectos, si pensamos que nosotros tenemos que tomar esa misma fuerza, esa misma violencia para destruir esa situación, ese sistema, cometemos un error que está previsto por el mismo sistema. El sistema mismo no puede vivir sin la violencia, sin el odio, sin la sangre que se derrama en todo el planeta. Cuando el sistema tiene que pararse, sea porque seamos tan pasivos, porque aceptamos totalmente la situación, o porque empezamos a rechazar sus sistemas de violencia y mentira, entonces provoca nuestra violencia, y si rechazamos la provocación la crea, crea la violencia porque no puede vivir sin ella. Hay que hacer un análisis hasta el fondo, si no queremos cometer un error irreparable. Digo irreparable porque va a posponer la revolución por varias décadas o varias generaciones hasta que hayamos encontrado la fuente del mal ante este mundo de violencia y de odio en el cual Cristo y su amor están rechazados. El mundo siente un vacío porque en la práctica ya no está Cristo aceptado. Es demasiado poco decir, que el mundo ya no cree, que los ricos ya no creen, que los gobiernos ya no creen, tampoco es cierto, pero es peor que esto, hemos quitado a Dios de nosotros, de la humanidad, del mundo. ¿Qué es Dios?... La verdad y el Amor... Creo que si el mundo quiere sobrevivir, ya es tiempo de reintroducir esta verdad de Amor en nuestra vida.

El mundo presenció con estupor y dolor los sucesos de Chile y su desconcierto llegó a un triste nivel cuando a dos días de producirse los sangrientos sucesos y continuando la despiadada y cruel represión, las autoridades militares, los religiosos y dirigentes políticos opositores, como los de la Democracia Cristiana, ofician un "Tedéum ecuménico" con la presencia de Rabinos, Pastores, sacerdotes católicos, y ortodoxos concelebrando un oficio religioso. El Señor dice: Mateo 23.25, "Pobres de ustedes, escribas y fariseos hipócritas, que purifican el exterior de la copa y del plato, mientras que por dentro están llenos de voracidad e impu-reza; Fariseo ciego; Purifica primero el interior de la copa y del plato, para que el exterior también se purifique...'

Santiago dice en su Epístola 4.1, ¿De dónde provienen las luchas y las querellas que hay entre ustedes? ¿No es pecisamente de las pasiones que combaten en sus mismos miembros? Ustedes ambicionan, y si no consiguen lo que desean, matan; envidian y al no alcanzar lo que pretenden, combaten y se hacen la guerra. Ustedes no tienen porque no piden. O bien, piden y no reciben, porque piden mal o sea con el único fin de satisfacer sus pasiones".

Y es así que a la tragedia del país hermano, se suma la violencia desatada en otros países latinoamericanos, el panorama es desolador, sólo existen cuatro países con gobiernos civiles, el resto han surgido de golpes militares o dominados por las fuerzas armadas. Una serie ininterrumpida de asesinatos, secuestros, torturas, la proliferación de grupos subversivos, la solapada violencia económica, social y política, todos estos males nos traen el recuerdo y el pensamiento de Martin Luther King quien al referirse a la acción de Birminghan decía: "La tragedia más grande de nuestra acción, no fue la brutalidad de los malos, sino el silencio de los buenos".

Ese silencio de los "buenos" es la complicidad oculta de toda violencia. Es la falta de amor al prójimo.

Hasta cuándo seguiremos sordos y ciegos a las palabras de Cristo? "Si el árbol es bueno, el fruto también será bueno. Si dicen que el árbol será malo, el fruto, también será malo. Porque el árbol se conoce por su fruto.

(Mateo 18.33). El único camino de la liberación es el camino evangélico, lo sabemos muy bien, pero ¿cuándo lo pondremos en marcha? ¿Cuándo ejercitaremos el mandato divino?

El dolor que golpea a Latinoamérica nace en que el hombre se olvidó del hombre, y sobre todo, en que el hombre se olvidó de Dios.

PAZ Y JUSTICIA ACCION NO-VIOLENTA LATINOAMERICANA

Suscripción anual:	
Nombre y Apellido	
Domicilio	
	n

España 890 - San Isidro (Prov. Bs. As.) Argentina

T. E. 747-4425

Remitir giro o cheque a nombre de: Adolfo Pérez Esquivel.

Alrededor de la Violencia Universal

1) Todos los días se destaca públicamente el "auge de la violencia", es decir el incremento excepcional o el punto más alto. Como los hechos de violencia son cotidianos y generalizados, no cuesta aceptar aquella afirmación. Además, como tales hechos aparecen como espectaculares y altamente tecnificados, y, a menudo, indiscriminados, se redobla la impresión de enormidad y no sólo de clima sino de clima de violencia. Pero, para no contribuir con nuestra propia vehemencia a favorecer un fenómeno de contagio de pánico creando una atmósfera de fatalidad incontrolable, debemos esforzarnos por no aislar el presente del pasado de la humanidad, o no juzgar el presente según pautas ideales, utópicas.

¿Existe tal auge, es decir tal aumento desproporcionado, desusal, de la violencia, no proporcionado al aumento demográfico mundial? ¿Cómo se mide ese
"auge"? ¿Respecto de qué patrón de violencia normal o promedia? ¿Este patrón
de violencia promedia es uniforme en la historia? ¿Cómo se mide y califica ese
"auge"? ¿Hay más violencia o más asombro ante la violencia, o reacción de repulsa?
¿Hay mayor publicidad, o mayor contraste con una supuesta tendencia general
humanitaria y pacifista? Antes de ese auge, ¿cuál era el estado de las costumbres
universales? ¿El amor, la guerra fría, la indiferencia recíproca, la mera coexistencia entendida físicamente?

Es muy difícil, por no decir imposible, contestar estas preguntas, porque se necesitaría abarcar la historia total de la humanidad, o al menos conocer profundamente otras épocas, para poder comparar y evaluar, para ser justos con la presente. De todos modos, es verdad que nuestra época aparece como notoriamente violenta, y que el tiro o la bomba parece ser el primero de los argumentos de convicción. Desde luego, comprobar el hecho y procurar dar la medida de la violencia ambiental ya es importante, porque es un modo de atraer la conciencia pública y centrarla en el foco de la injusticia, sin dejarla deslizarse. Luego, no debemos conformarnos con comprobar el hecho de una violencia que llega a aparecer como demencia universalizada, sino que debemos buscarle causas y aplicarle remedios, lo que viene a ser lo mismo. Sociólogos, psicólogos, filósofos, teollogos, artistas, deben aportar su saber o su investigación.

2) Parece poder afirmarse que la historia de la humanidad es en buena parte historia de odio y de violencia, de Caín acá. Odio y violencia vienen a ser la misma cosa, pues la violencia exterioriza el odio; una violencia sin odio dejaría de ser violencia. Frases como: "el hombre es el lobo del hombre", o: "si quieres la paz prepárate para la guerra", son inmemoriales, de ayer y de hoy. Toda la esperanza, todo el esfuerzo debe proponerse que no lo sigan siendo indefinidamente.

En una humanidad en que la ley de crecimiento de los ejércitos y las policías parece ser universal; en que la guerra propiamente dicha es el intervalo disimulado de lucha entre cada "posguerra" y cada subsiguiente "preguerra"; en que a la guerra tradicional se suman la guerra psicológica o la guerra fría, y a las armas "convencionales" las atómicas, no puede extrañar que todas las relaciones sociales se inspiren en esa voluntad de poderío y de esclavización. Ese inmenso modelo de preparación para la ofensa (más o menos disimulada como preparación para la defensa), impone su signo en todos los campos. Sería incoherente que pudiéramos ser guerreros y violentos con el prójimo extranacional, y fraternos y noviolentos con el prójimo nacional. Si gran parte de la educación y las formas de la vida social llevan a glorificar la ley de la fuerza y la astucia, sea o no bajo la advocación del honor o el heroísmo; si la educación de familia y la educación pública, y los medios de ilustración y expresión pública, alaban directa o indirectamente a la violencia, y se ridiculiza como pusilanimidad o irrealidad no responder con agresión, ¿podemos asombrarnos de los resultados?

Desde que nacemos, toda la educación tiende a afirmarnos en la vigilancia agresiva, en el defendernos "sin dejar pasar una", cuando no directamente el adelantarnos, el aprovecharnos, el quedarnos con la mitad mejor si no con el todo. Y en cuanto a la disciplina, el "ya vas a ver" o el "esperate", lo oímos casi desde la cuna. No podemos pues de pronto llevarnos por delante o borrar miles de años de educación para la hegemonía, la superioridad, el odio, la revancha, el talión. Son formas caseras de la educación para la violencia, pero lo que ocurre en la casa, o microcosmos social, se proyecta al cosmos nacional y al planetario.

En una sociedad en que la propia conciencia (además de la ciencia) está militarizada; en que el poder militar se sobrepone usualmente al poder social; en que cada nación sueña con supremacías y liderazgos; en que el pueblo se complace en admirar en los desfiles la potencia de ataque, etc., etc., ha de generalizarse en todos los órdenes la misma idea de alerta agresivo, de defenderse violentamente, o de adelantarse a agredir a título de legítima defensa preventiva. Generaciones y generaciones han sido educadas en el odio religioso, racial, político, ideológico. No existe pues suficiente conciencia social para rechazar la violencia, porque el propio pueblo, masivamente, conforme la educación recibida, practica, en grado mayor o menor, las reglas de la violencia. Esa violencia se proyecta lo mismo a las relaciones interpersonales, a la actividad profesional, a la actividad política, a los juegos y diversiones. Obsérvese los reportes qué poco conservan de lúdico y cuánto de bélico, juegos pasionales en un clima a veces bestial, con policía dentro de los estadios, para proteger al público o a los jugadores; y en cuanto a los "entretenimientos", ¿qué son los "westerns", los "comics", la radio, la televisión, sino emporios de incesante violencia? Sería milagroso que no salieran los productos que salen.

3) La paradoja es que este mundo que por una faz aparece violento y cavernario, por otra aparece crecientemente ecuménico, más comuntario y comunicante que nunca. Caverna tecnificada y universalidad radiante.

Es dentro de esa ambivalencia histórica que la Noviolencia debe trabajar. Estudiando la condición humana, profundizando en la historia, no conformándose con la imagen del hombre como un ser sólo instintivo y ni siquiera sólo racional. No entregándose a la desesperación, la impotencia(el fatalismo, al comprobar el "auge de la violencia", sino ánalizando críticamente los hechos, estudiando sus causas, y ensayando remover los factores de perturbación.

La Noviolencia avanza en variados campos. Por ejemplo: con la desaprobación multitudinaria del recurso a la guerra; con las proscripción universal —al menos en el papel, o en los foros internacionales— de las armas atómicas; con la desaprobación cada vez más extendida de la doctrina de la "guerra justa"; con el reconocimiento legal de la "objeción de conciencia" en algunas legislaciones nacionales; con la resistencia de las Iglesias a legitimar la violencia aun al servicio de la acción revolucionaria supuestamente positiva; con testimonios individuales de resistencia a leyes injustas... La independencia de la India dirigida noviolentamente por Gandhi, a lo que pudiera agregarse la retirada de Inglaterra como potencia colonial; cierto número de conflictos solucionados a través de las Naciones Unidas o del arbitraje, son un evidente progreso, si se piensa que todas las otras independencias nacionales y descolonizaciones habían resultado de procesos cruentos, incluso nuestras independencias americanas. Súmese, en el campo civil, las experiencias importantes de Danilo Dolci en Italia o de César Chavez en Estados Unidos, entre otras. Todo esto importa ejemplificar cómo es posible romper el círculo vicioso de la violencia o la indiferencia.

4) En apariencia, la Noviolencia es resistida; pero la verdad es que es ignorada. ¿Por qué a pesar de la avidez por novedades propia de estos tiempos y de la porosidad para ideas o métodos nuevos en muchos órdenes, lo mismo la acupuntura que la cura del sueño o la lectura veloz, la noviolencia no avanza sino lentamente? Por una razón externa: la falta de verdadera divulgación, de conocimiento público de sus principios y experiencias, y por una razón profunda: porque implica un vuelco en la conducta individual o social, nacional e internacional; porque no se trata de cambiar una terapia por otra o un sistema de calefacción, sino la orientación total de la vida, y no, digamos, la tabla de valores en un 10 ó 20 %, sino en una inversión radical de signo, de valores, de conducta. Por ello no puede avanzar sino lentamente, lo que para nada excluye reconocer que el desconocimiento de la doctrina y de sus aplicaciones concretas retarda ese avance, por lo que la tarea de divulgación es fundamental.

Se diría, en fin, que hay una predisposición ambiental para aceptar nuevos métodos para resolver los viejos conflictos. La tendencia contemporánea a probarlo todo y ensayarlo todo; las innúmeras novedades biológicas o psicológicas o sociológicas propuestas y aceptadas, hace que la pretensión de que pueda haber métodos noviolentos para pacificar las fricciones sociales, o que pueda llegar a constituirse una fuerza moral capaz de influir positivamente, gracias a una clara y profunda doctrina y a una estrategia propia, en el destino del mundo, no desentona. La humanidad, angustiada por la potencia de las fuerzas de disociación y constantemente amenazada por un desenlace apocalíptico, por egoísmo, si no por altruismo, podría inclinarse a la noviolencia, por poco que se le enseñe y despierte su conciencia. Sensibilizada para las soluciones inesperadas y mágicas ¿no aceptará la humanidad a la noviolencia como una de ellas? Se trata de ofrecerle la noviolencia con el rigor de una doctrina científica; no como una mitología o un ensueño, sino como lo que es: una doctrina de la conducta basada en el conocimiento más riguroso —y científico, por qué no— de la verdadera naturaleza humana. Acaso la antropología más perfecta, a la vez científica y filosófica, que nunca se haya formulado.

ADOLFO DE OBIETA

¿Es Posible la Formación de un Centro de Información y Acción No-Violenta?

Se procura establecer en Buenos Aires un centro de información y acción noviolenta para hacer conocer, y en lo posible aplicar, las posibilidades de esa acción en medio de la actual violencia planetaria.

Se busca formar un centro actualizado y dinámico, capaz de responder a las consultas de los interesados en profundizar y ensayar la no-violencia y de orientarlos en los aspectos doctrinarios, históricos y técnicos. Pues cuántos conocen de cerca las ideas y acciones noviolentas en la liberación de la India o contra los prejuicios raciales sudafricanos? Cuántos sospechan la nota raigambre evangélica de la "satyagraha" gandhiana? Cuántos conocen con suficiente profundidad los métodos de acción de Martín Luther King? Cuántos están enterados de las actuales campañas de Danilo Dolci en Italia o César Chavez en Estados Unidos, y aun del pensamiento y de la acción noviolenta de Lanza del Vasto o Helder Cámara?

Se cree que la ciudad de Buenos Aires, que ya ha honrado públicamente a Gandhi poniendo su nombre a una calle, debe beneficiarse con el análisis de métodos positivos probados ya en experiencias multitudinarias, para lo que resulta indispensable sostener y estimular un instituto permanente especializado en la documentación y divulgación del pensamiento y sobre todo la obra cumplida por la Noviolencia. No un frío museo de una idea noble sino un activo centro de irradiación y de preparación a la acción noviolenta.

Por sencilla que se conciba la institución, exige gastos. Necesita al menos una sala para biblioteca y archivo, oficina para un empleado idóneo, lugar para el público; local, en lo posible, suficiente para reuniones de estudio, cursos o seminarios sobre todos los aspectos teóricos o prácticos de la No violencia.

¿Es imposible conseguir los muy modestos recursos necesarios para alquilar un reducido local, pagar el sueldo de un empleado responsable y proveer a los indispensables gastos de oficina? Se trata de saber si en la ciudad de Buenos Aires hay interés en esta iniciativa y un grupo de amigos de la Noviolencia capaces de aportar algún esfuerzo a favor de esa amistad.

Se necesita —a menos de contarse con la simpatía de un mecenas, lo que no se excrluye— contar con un núcleo de personas que se comprometan a aportar regularmente una contribución. ESTO SIMPLEMENTE POR UNO O DOS AÑOS, ES DECIR DURANTE EL PRIMER PERIODO HEROICO, MIENTRAS EL CENTRO SE CONSOLIDA Y PUEDE LLEGAR A SER SOSTENIDO CON CUOTAS MINIMAS, O DE OTRO MODO.

Se confía en su respuesta y se esperan, además, sus sugestiones.

Comisión organizadora: Pastor Agustín Darina, Alicia Justo, Adolfo de Obieta,
Adolfo Pérez Esquivel, Carlos del Ponte, Lea Segado, Luciana S. de Seghezzo —
Larrea 1031 ó 83-2486 (Justo); Esmeralda 1385 ó 392-0643 (Obieta); España 890,
San Isidro, o 747-4425 (P. Esquivel).

Oi el Clamor de mi Pueblo

Documento de los Obispos y Religiosos del Nordeste Brasileño

III PARTE

SALUD (Cont.)

En el último cuarto de siglo pasado, no obstante, el "hinterland" nordestino, cuya densidad demográfica ya se elevara en función de economía de subsistencia, fue afligido por grandes sequías, cuyos efectos ponían al descubierto la debilidad de la economía regional, revelando su atraso confrontado con la economía

del Centro Sur, ya en plena expansión cafetera.

El Nordeste pasó a ser considerada una región problema, dando lugar a la iniciación de una actuación especial del gobierno central en el área orientada por lo que se conoció como "política de combate a los efectos de la sequía". La discontinuidad de ejecución, el carácter de "asistencial" de esa política y la falta de propiedad del enfoque en él, reducirán la posibilidad de que sus resultados llevasen al establecimiento de condiciones más propicias para el desenvolvimiento de la Región.

Las minorías, en un pasado más reciente, consiguieron sacar provecho de la política federal de la Región. Los que controlan la producción de bienes económicamente importantes para el nordeste, por ejemplo, la caña de azúcar, agitando la bandera de la pobreza regional, consiguen del gobierno privilegios y regalos que nunca se convierten en beneficios para el pueblo. El control de los organismos federales por las oligarquías de la Región, llevó en días bien cercanos, a la creación de la "industria de las sequías".

De esa visión del mundo es que nació el "proteccionismo" generoso de quien mira desde arriba a las "clases inferiores", como si fuera necesario hacer injusti-

cias para poder ejercer su generosidad.

El patriarcalismo o asistencialismo, reflejos de aquella cultura son de esa forma, instrumentos de contención en la participación del pueblo en decisiones que afectan su existencia, lo que quiere decir que son instrumentos de dependencia

No tenemos miedo de hacer una revisión, del mismo vicio, en el campo religioso. "La verdad nos liberará"... (L. VIII, 32). No tenemos miedo de reconocer, que en el campo religioso, nos olvidamos que Dios se hizo Hombre para

hacer al hombre la medida de todas las cosas.

La propia imagen de Dios fue frecuentemente deformada y presentada como la de un "Dios mágico" impidiendo asumir al hombre su responsabilidad histórica. El Dios que hizo la Alianza con su pueblo fue presentado como un Dios fuera de la historia; descomprometido con la lucha de los hombres, sin llevarlos en el mundo, a un compromiso por su salvación. Un Dios irreconocible para la Revelación evangélica.

La Iglesia, a su vez, y no raramente se alió con los detentores de la dominación cultural, social y política. Muchas veces ella se identificó con los dominadores y no con los dominados. Su configuración piramidal hacía que sus ministros hablasen desde lo alto de sus púlpitos para un pueblo que los escuchaba pasivamente. La Iglesia, dentro de la cultura dominante, se volvió entonces "asistencia-lista", atrasando por veces, la marcha del pueblo para liberarse. Es en esta hora que nosotros debemos valorar la Palabra y la Gracia del

Salvador, Jesucristo. El llamó a su Iglesia a la conversión:

El la provoca con su Gracia, para que sea más un factor de fermentación evangélica en la historia de los hombres que un paso sociológico en el juego de las potencias del mundo. "Recordad donde caistéis, dice Jesús a su Iglesia. Arrepentios y retornad a vuestras primeras obras. (Ap. II,5).

¿EL CAMINO DEL DESARROLLO?

Retomando la histoira, hace veinte años, recordamos un hecho que pareció al comienzo un gran aliento para todos.

Al final de la década del 50, el Nordeste pasaba por una conyuntura económica,

NO-VIOLENCIA de Intormación

La doctrina y métodos propios de la Noviolencia forman parte del patrimonio más positivo de la experiencia humana, pero no están debidamente difundidos y esclarecidos en el público. Se la sigue confundiendo con el mero pacifismo, cuando no con la claudicación o la cobardía. Se impone pues hacer conocer la doctrina, mantener actualizada la información e investigación sobre sus aplicaciones concretas, examinar sus fecundas posibilidades frente a las incesantemente renovadas

La Noviolencia responde a una actitud de vida, a una conciencia testimonial, a una valerosa vigilia contra toda forma -ostensible o sutil, y aún legalizada o sacramentada- de la violencia o la injusticia. Pero, a la vez que un genuino temple en el resistente noviolento, la acción efecaz requiere compenetración con los métodos o técnica propia, fundados en un penetrante conocimiento psicosocial y una disciplina sistemática. Es pues indispensable conocer cabalmente la base doctrinal y las acciones ya probadas, condición para un entrenamiento adecuado.

Frente a la tradición de Violencia o Indiferencia o Fatalismo lo mismo en el orden universal que nacional, emerge en nuestro siglo una alternativa histórica: la Noviolencia. Un noviolento ha escrito admirablemente: "No es de nuestra buena sociedad dirigente, escéptica y tibia, que excusa y normaliza, como "naturales", las peores aberraciones y legítima, como "científica" y "atómica", la exterminación simultánea de culpables e inocentes, que surgirá la claridad transfiguradora del

Universo"

Pero la Noviolencia es poco o mal conocida. Precisamente por ello, el centro de información, investigación y acción que se proyecta perfeccionando iniciativas quisiera comprometerse a reparar la insuficiencia de conocimientos no sólo en el hombre corriente sino en las clases dirigentes, en parte porque no es fácil encontrar los textos o lugares donde informarse. Pues los interesados en conocer orgánicamente la doctrina o las campañas de Gandhi o de Luther King, o los fundamentos o la legislación sobre la "objeción de conciencia", o las realizaciones de Vinoba o de Danilo Dolci, ¿dónde pueden ser orientados, a pesar de innumerables colegios o institutos en que en Buenos Aires puede estudiarse casi todo lo humano y lo divino?

Ese déficit de conocimiento no sólo de una suprema doctrino de la comunidad humana, sino de un supremo instrumento de seguridad social y personal, es el que quiere contribuir a salvar "NO-VIOLENCIA - Centro de Información y Acción". social y política muy delicada. La región fue castigada por dos grandes desastres (1951-1958) cuyas repercusiones sobre la vida nordestina, pusieron en evidencia la precariedad de la política federal en el área, vigorizando el sentimiento nacional de marginación en el proceso de desarrollo nacional. La industrialización, objetivo el que se había lanzado el país, a partir de 1930, se intensificó rápidamente concentrándose aún más en el Centro Sur.

Por otro lado las injusticias sociales derivadas de estructuras económicas arcaicas, sobre todo en el campo, creaban tensiones políticas que asumían por veces, formas inéditas de expresión como el movimiento de las Ligas Campesinas. La insatisfacción popular alcanzaba niveles elevados, como lo demuestran las

elecciones estaduales del año 1958.

En el curso de el amplio debate sobre los problemas de la Región, del cual participó activamente la Iglesia del Nordeste, a través de dos encuentros de sus Obispos (en Campina Grande, 1956 y después en Natal en 1959), fue concebido un proyecto social que podría abrir camino al desarrollo y promoción de la justicia social. Por la presión creciente de sus líderes y grupos más esclarecidos, a los cuales se aliaban otras fuerzas de la nación, el Gobierno se vio obligado a encarar

con seriedad el problema nordestino. En Diciembre de 1959 fue creada la Superintendencia del Desarrollo del Nordeste. SUDENE, con la responsabilidad de ejecutar un proyecto de desarrollo

regional en el Nordeste.

Con la autarquía, no sólo los objetivos del desarrollo sustituirían a la política de lucha contra la sequía, aprovechando los recursos federales. En el área pasó a ser hecha sobre los criterios de planeamiento, entonces adoptados, como forma de multiplicar la eficiencia de los recursos utilizados en el esfuerzo contra el subdesarrollo.

El presupuesto y fundamento de la creación del Sudene, y la ejecución de su política, lo constituía el argumento de que el gran problema del desarrollo bra-sileño residía en el subdesarrollo nordestino. Ese problema trascendía el terreno económico para convertirse en un grave problema político poniendo en riesgo a la

seguridad y unidad nacionales.

El Brasil no podrán continuar dividido en 2 regiones: una próspera: el Centro -Sud y otra debatiéndose contra las sequías y el atraso económico. Anular las diferencias de nivel y ritmo de desarrollo entre las 2 regiones, lo que sólo podrá ser conseguido si el Nordeste pasara a alcanzar tasas de crecimiento superiores a las de Brasil, resumía el nuevo sentido de la actuación del Gobierno Federal en el Nordeste.

Para conseguir ese objetivo, SUDENE adoptó un plan de desenvolvimiento

que se fundamentó en 2 líneas centrales:

1 — Intensificación de las inversiones industriales en la región, contando para ello con recursos y estímulos especiales del Gobierno federal.

2—Tranformación de la agricultura nordestina, con base en amplios planes

de reforma agraria y colonización. Cabe notar, que en el momento que, cuando la Iglesia apoya la reforma agraria ella lo hace conciente de su misión al servicio del pueblo. Aliados a la tradición de su prédica, se encuentran en los Padres de la Iglesia las más vehementes apelaciones para una reforma social, una socialización de la tierra y de los bienes de la creación. "No das de tu fortuna, afirmaba San Ambrosio en el siglo V, no eres generoso para con el pobre. Tú das aquello que le pertenece. Porque aquello que te atribuyes fue dado en común para el uso de todos. La tierra

fue dada a todos y no solamente a los ricos".

Transcurrido ahora más de 10 años de la creación del SUDENE, cabe preguntarse, hoy, si la Autarquía ejerció el papel que le fue atribuido en la lucha contra el subdesarrollo, así como indagar sobre el sentido de las alteraciones

a que está sometida su política de desenvolvimiento.

SUDENE, no obstante el trabajo realizado en favor de la economía regional, por una lógica interna del sistema a que está ligado, es víctima de un proceso de vaciamiento que le fue arrebatando las principales condiciones de ejercicio de las funciones para que fue creada. Hoy son raros los sectores en que la política de desarrollo regional aún por políticas sectoriales definidas a nivel nacional. El punto culminante de esa situación fue dado con la no aprobación del último plan Director de SUDENE. Plan de Desarrollo del Nordeste -PDN- para el período 1972-1974. Por vez primera, el SUDENE, no dispuso siquiera de aquel instrumento de trabajo que lo define como una institución de planeamiento. Por otro lado, la disminución creciente de los recursos dedicadas a SUDENE, va quitando en la práctica, condiciones de garantía de ejecución para lo que lleva de su política de desarrollo. En 1967, aquellos recursos representaban 1,4 % del Presupuesto Federal. En 1972, correspondían apenas, 0,4 % (Anuario estadístico del Brasil).

(continuará en el próximo número)

ANIVERSARIO DE LOS HECHOS DE TRELEW

El miércoles 22 de Agosto, algunos hermanos y hermanas realizamos en Rosario una reunión de Oración y Reflexión. No podía pasarnos inadvertida la fecha de una horrible matanza: el recuerdo de 16 guerrilleros muertos nos recuerda nuestra responsabilidad de "sal de la tierra" y "luz del mundo". Nos recuerda nuestra responsabilidad por la existencia de la guerrilla, consecuencia de la violencia organizada y legalizada de la injusticia y la opresión, de la cual también nos centimos mandalla de la injusticia y la opresión, de la cual también nos sentimos responsables.

Es que "por estar en el mundo" no hay nada que deje de concernirnos, particularmente cuando se trata de la vida de nuestros hermanos. Es que si nuestro Padre "oye el clamor de su pueblo", nosotros, sus hijos, no podemos

ni debemos dejar de escucharlo.

Pero puesto que la violencia oprime y encadena a quien recurre a ella, así sea para los fines más justos, no podíamos sumar nuestra voz a los que pedían "Ni odio ni perdón", sino más bien recordar que Aquél que murió en la Cruz trajo lo nuevo de "Amad a los enemigos..., orad por los que os persiguen". Por eso, en la noche del 22 de Agosto, reunidos en Su Nombre, tratamos de elevar nuestra plegaria pidiendo al Padre nos otorgue la fuerza necesaria para vivir y manifestar el Poder de Su Amor.

GRACIELA PEREZ TREVISAN

Aniversario del Nacimiento de GANDHI

El día 2 de Octubre se conmemora el aniversario del nacimiento del Mahatma Gandhi, de quien dijera Albert Einstein: "Quizá a las generaciones venideras les

cueste creer que un hombre así anduvo por la tierra".

Nace en Porbandar, Kathiawar, India, en 1869. S. Radhakrishman dice refiriéndose a Gandhi: Un gran maestro aparece una vez cada tanto. Varios siglos pueden pasar sin que aparezca un maestro tal. Aquello por lo cual es conocido es su vida. Primero vive y luego dice a otros cómo pueden vivir de la misma manera. Ese tipo de maestro fue Gandhi.

Lanza del Vasto, quien en 1936 inicia su peregrinación a las Fuentes, nos los

describe con la emoción de quien ha llegado por fin a un oásis de paz. "Amanece cuando llegamos ante el pequeño cercado. En medio del prado reseco se alza una choza de barro, baja, abierta: no interrumpe la extensión de la

Un viejecito semidesnudo está sentado en el suelo, frente al umbral, bajo el

rastrojo del techo, que forma aiero: es él.

Me hace una seña -a mi, sí- para que me siente a su lado y me sonríe. Habla -sólo habla de mí- y me pregunta quién soy, qué hago, qué deseo. E inmediatamente descubro que no soy nada, que nunca he hecho nada, que no deseo más que permanecer así, a su sombra.

Tengo aquí, ante mis ojos, al único que en el desierto de este siglo ha sido

Aquel que conoce la dura ley del amor, dura y clara como el diamante. El capitán de los desarmados, el padre de los parias, el que reina por el

derecho divino de santidad.

Ha venido para enseñarnos el poder de la Inocencia absoluta sobre la tierra. Ha venido para demostrarnos que la Inocencia puede detener las máquinas, hacer frente a los cañones, poner en peligro un imperio. Ha venido a la tierra para traernos este mensaje del más allá, donde nada cambia.

Nosotros, los cristianos, hemos sabido siempre esa verdad. Pero entre nosotros ha permanecido tan poco asimilada, tan extrañamente contraria a todo lo que el mundo y los hombres nos han enseñado, que no sabíamos qué hacer con ella. La recluíamos entre las paredes de la Iglesia y a la sombra del corazón. Fue necesario que llegase él, el Hindú, para enseñarnos lo que sabiamos desde siempre...

Sus pensamientos y sus obras son como el agua clara, son el testimonio de su vida: El amor nunca exige, siempre da. El amor siempre sufre, nunca resiente,

El amor es la fuerza más grande que el mundo posee y sin embargo es la

más humilde imaginable.

Si no tenemos amor por nuestros vecinos, ningún cambio, por más revolu-cionario que sea, puede hacernos bien alguno.

Sé que nada es imposible para el amor puro. Donde hay amor, también está Dios.

La espada del Satyagrahi es amor y la inamovible firmeza que viene de ello.

___ Noticias =

Gira de la Dra. HILDEGAR GOSS-MAY

La Dra. Hildegard Goss-May efectuará durante el mes de Octubre, una gira por diversos países latinoamericanos, con el objeto de establecer contactos y profundizar en la acción conjunta de los grupos no-violentos, con posibles miras al estudio, análisis y su coordinación en la Conferencia de Estrategia para la liberación latinoamericana por medios no - violentos, a efectuarse a fines de Febrero de 1974, en Medellín, Colombia.

En la Argentina permanecerá a partir del día 17 de Octubre, estableciendo contactos con los grupos de acción no-violenta y diversas personalidades tanto en Buenos Aires, como en ciudades del interior del país.

La Dra. Hildegard será acompañada en su gira por la Argentina por el Pastor Earl Smith, del Movimiento de Reconciliación del Uruguay, quien será a su vez el coordinador de la actividad a desarrollar en nuestro medio.

Llegará a Buenos Aires el día 23 de Octubre, el Presidente del Movimiento Internacional de Refractarios a la Guerra WRI.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Boletín del Servicio para la Acción Liberadora en América Latina. (Orientación No-violenta)

Agraciada 1531 - Montevideo, Uruguay

CIUDAD NUEVA

(Organo de difusión de los Focolares) J. Newbery 2943 - Bs. As.

THE CATHOLIC NORKER - EE. UU.

EL MALCRIADO - EE. UU., Calif.

COMBAT NON-VIOLENT - Francia

Décimo Congreso Católico Mundial de Prensa en **Buenos Aires**

En el Secretariado General de la Conferencia Episcopal Argentina, se realizó una conferencia de prensa siendo presentado por el Pbro. Roberto M. Berg, el Secre-tario General de la Unión Católica Inter-nacional de Prensa, (UCIP), Monseñor Juan E. Jarque; quien expuso aspectos generales de el "DECIMO CONGRESO CATOLICO MUNDIAL DE PRENSA EN BUENOS AIRES" a realizarse en la segunda quincena del mes de noviembre de 1974.

Es el primero que se realizará en un país latinoamericano. Los anteriores se realizaron en: 1930, Bruselas; 1936, Roma; 1950, Roma; 1954, París; 1957, Viena; 1960, Santander; 1965, NuevaYork; 1968,

Berlín y 1971, Luxemburgo.

El Congreso reúne a católicos de todo el mundo, profesionales o interesados en la prensa en general o en prensa de la Iglesia. Sus participantes proceden de los cinco continentes: Los países de la América Latina, Estados Unidos y Canadá; la casi totalidad de los países de Europa Occidental y Oriental; numerosos representantesde Africa y de Asia; de Australia y Nueva Zelandia. Son editores de periódicos, diarios y semanarios, periodistas, agencias de noticias y escuelas de periodismo. Por una decisión de la Comisión Organizadora y vista la amplitud del tema del Congreso se invitará a los colegas de la prensa hablada y televisiva.

Monseñor Jarque, se refirió posteriormente, a tratar los diversos aspectos que serán abordados en el Congreso:

1 — Fundamentos ético-religiosos de la conducta del periodista o del ejercicio de la profesión periodística.

2 - "Alcance social de la ética de la información".

3 — "Aspectos políticos e internacionales del periodismo moderno".

Durante la exposición de Monseñor Jarque, los periodistas efectuaron diversas preguntas sobre el tema.

ANTECEDENTES DE LA OBJECION DE CONCIENCIA **EN ITALIA**

-Para el Periódico PAZ y JUSTICIA-

El derecho a la objección de conciencia estaba ya reconocido en 1966, en Francia, Alemania Occidental, Austria, Países Escandinavos y Países Anglosajones. En Inglaterra, hasta se había suspendido la Conscripción obligatoria.

En Italia, se discutía aún. El Concilio se había ya expedido al respecto, y el entonces ministro Andreotti declaraba, ante la Comisión Defensa del Senado, que desde el punto de vista de "principio" no se hacía oposición al reconocimiento de la objeción de conciencia. Subsistía cierta resistencia de parte del Consejo Superior de la Defensa.

En general, todos los partidos de la mayoría parlamentaria, se mostraban favorables al proyecto de ley (democristianos, socialistas, socialdemócratas y

republicanos). Faltaba sólo la presión de la opinión pública.

En realidad los objetores que pagaban en la cárcel su "rebeldía", eran contados, pero el problema no podía medirse en términos cuantitativos, sino en términos de cualidad y de civilización, según expresó claramente el democristiano Vincenzo Gagliardi.

No es necesario ser "objetor" para reconocer la legitimidad de la objeción como hecho de civilización, de libertad, de respeto de la conciencia.

Quienes acusan a los objetores de cobardía, hablan por hablar, demuestran una cristalización de costumbres pasivamente aceptadas, sin entrar a cuestionarlas nunca. Demuestran un desconocimiento total de la diferencia que existe entre

la cobardía y la coherencia con una determinada manera de creer y de sentir. Muchachos que prefieren marchitarse en la cárcel durante meses y hasta años, antes que acceder a manejar las armas, deben poseer una convicción de hierro una voluntad de testimoniar, una capacidad de sufrir que nada tiene que ver, es evidente, con la cobardía. Hasta el general De Gaulle, militar por automasia,

lo reconoció así. Se presenta, naturalmente, el problema de como poder discernir entre una auténtica objeción de conciencia y el deseo de escapar a un molesto servicio. Se propusieron varias maneras para lograrlo. Por ejemplo: un exhaustivo examen del objetor por una comisión empeñada en averiguar hasta dónde los suyos son ideales nobles y respetables, es más, ejemplares, y no mero escapismo, hipócritas pretextos. Pero este tipo de indagación, de buceo en el alma de otro, es extremadamente riesgoso y difícil.

Otra manera, más práctica y más segura, consiste en sustituir el servicio militar con un servicio civil.

Puede parecer, a primera vista, que cualquiera eligiría el servicio civil, con-

siderándolo quizá menos arduo que el militar. No es así, puesto que el período de alistamiento en el servicio civil es mucho

más largo, redobla en tiempo al servicio militar. Y esto no para "castigar" al

objetor, sino para establecer una garantía contra los abusos.

Se propuso pues que, en tiempo de paz, los objetores italianos pudiesen prestar treinta meses de servicio civil (contra los quince de normal conscripción) en países subdesarrollados, en calidad de guardabosques, asistentes sanitarios, auxilio de emergencia, etc. En tiempo de guerra, los peligros han de ser exactamente los mismos que para los soldados (y esto para evitar la falsa objeción por miedo): camilleros, desconectadores de minas, servicios antiatómicos, etc.

El problema de la objeción de conciencia en Italia se había presentado ya después de la Segunda Guerra Mundial, cuando se puso en discusión un artículo de la Constitución que preveía la obligación de todos los ciudadanos de servir a la patria en armas. Fue un diputado socialista quien, en aquella ocasión, pro-

puso corregir el artículo en previsión de la objeción de conciencia. Su iniciativa fue rechazada, entre otras razones, porque en el país no existia aún una secta de objetores. Sin embargo, alguien afirmó que el reconocimiento de la objeción de conciencia representa el SUMMUM ETICO de la civilización.

Cuáles son los fundamentos de la objeción de conciencia? De 'carácter'

religioso? De naturaleza moral?

Sea cual fuere, y si bien corresponde al Estado el derecho de pretender que sus ciudadanos cumplan con el servicio militar, es indudable que corresponde también al Estado el deber de respetar los derechos inviolables del hombre, o sea las posiciones éticas incompatibles con el uso de la violencia.

El Circulo

El mal es la ausencia de Dios.

En el silencio del espíritu, el pensamiento de la carne.

Estancamiento de la vida que como agua letal inmovilizada en la ciénaga, engendra monstruos, corrupción y muerte.

Dios es la corriente que mueve la vida hacia la perfección. Desde sí mismo va a sí mismo en un círculo perfecto.

Todo lo que está fuera de ese círculo espiritualmente, se detiene y lo que se detiene: muere.

> FERNAN FELIZ DE AMADOR Camino de Damasco.

PAZ y JUSTICIA

ACCION NO-VIOLENTA LATINOAMERICANA

España 890 - San Isidro (Prov. Bs. As.) Argentina

T. E. 747-4425

PUBLICACION MENSUAL

Registro Prop. Intelec. 1.190.908

Director: Adolfo Pérez Esquivel

Consejo Asesor: Adolfo de Obieta - Luciana Seghezzo - Jorge S. Perednik - Daniel Ardito - Juan Carlos Pacagnini

REPRESENTANTES INTERIOR:

Rosario: Graciela Pérez Trevisán - 9 de Julio 548 - Rosario.

San Salvador de Jujuy: Augusto Guillermo Rodríguez - Chacabuco 282 - B.

Kennedy - S. S. Jujuy.

Oscar Catania - C. Correo Nº 44 - El Bolsón - Provincia de Río Negro.

Correo